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青年报记者 陈宏

本报讯 近些天，上海音乐学院
的学术厅、报告厅和小音乐厅，经常
是挤满了“社会人员”！原来，最近是
上音表演专业研究生集中在这个时
间段开“学位音乐会”，而上音又首次
将信息公开给了市民，市民可以免费
前来欣赏，这下，很多爱乐人士如同
意外捡到了宝一样，可乐坏了。“学位
音乐会一直都有的，我们想着，好东
西别浪费，就应该拿出来跟市民分
享。”上音一位工作人员昨天告诉青
年报记者。

火爆的开放
近日，青年报记者发现不少乐迷

在朋友圈转发上音的一篇《我们的考
试欢迎围观！表演专业硕士学位音
乐会持续一整月》的推送。里面说的
主要内容就是，2018届表演专业研究
生在12月将先后举行学位音乐会，欢
迎市民来“围观”。记者随后询问了上
音工作人员，对方表示：“后台留言都
爆了，很多人来问怎么报名。其实，不
用报名，喜欢音乐的话，来听就可以，
我们说观众席坐满为止，但有些场次，
很多市民都是挤在过道里听。”

记者了解到，这一个月内的“学
位音乐会”，有100场左右，除了已经
举办的打击乐和暂不开放的指挥专
业音乐会，其余的几十场音乐会，均
在开放范围之内，涵盖了西方管弦
乐、钢琴、民乐、声乐（民族和美声）、
音乐教育等专业，内容非常丰富。像
昨天的音乐剧和美声专业几位同学
的音乐会，都吸引了很多市民到场，
一个小时一场的音乐会，有人甚至连
听4场！一位观众告诉记者，自己看
到推送之后，发现时间能对得上，“就
跟捡到了宝似的！没想到上音还把
这个开放了！”

好东西共享
上音开放教育资源，并非第一

次，这两年在上海之春国际音乐节期
间，上音一直举行“校园开放周”，力
图推广“音乐没有围墙”的理念，受到
了市民的高度赞誉。不过，此前针对
学位的开放，都是论文答辩，偏理论
方向，“这次开放音乐会，对普通市民
来说更好看，”上音工作人员告诉青
年报记者，“灵感来源是看到研究生
们在校园内贴海报，以前都习以为
常，‘音乐没有围墙’的理论之后，我
们就想，这个更好看的音乐会为什么
不开放呢？”

记者了解到，上音表演专业研究
生想要毕业，不仅要完成学位论文并
通过论文答辩，还要开一场学位音乐
会，且论文需要与音乐会内容必须相
关联。为了最完整的呈现所学，每位
研究生都在自己的音乐会上下足工
夫，花费相当多的时间和精力，所以
音乐会的质量其实都挺高的。

“以往，学生们一般会贴出海报，告
知自己将举办音乐会，但是往往是举办
音乐会前两三天才贴出来，观众一般也
只是自己邀请的好友、家人、同学，现场
有很多空座，”工作人员告诉记者，“我
们场内一般是一百多个座位，如果这个
学生名气大一点儿，能坐到三分之一或
一半，就已经算‘明星’了。”

这个举动，不仅在校外引起了轰
动，校内也受到了老师和同学们的欢
迎。“对我们来说，精心准备的音乐
会，当然希望有观众了！现场有观众
没观众，气氛可是差别很大的，有观
众，我们表演起来也更带劲。”

确实，对于这些年轻的“准艺术家”，
上音灵光乍现的一个小小举动，给了他
们更好的舞台，也给了社会展示了一个
更棒的上音。当艺术打开围墙，这比任
何刻意的艺术普及行为，都有效果。

青年报记者 陈宏

本报讯 近年来，上海电影产业
得到了长足的进步，对商业大片的参
与程度也越来越高。即将上映的又
一部贺岁档大片《心理罪之城市之
光》，是上影集团主投，继在上海东方
明珠开启全国路演之后，近日又在上
海举行了首映礼——上海，已经不仅
仅是第一大票仓了。

贺岁档渐入佳境，这次新入市的
《心理罪之城市之光》，是犯罪大片，
也是邓超在《烈日灼心》之后，再演警

察角色，备受期待。
当然，对一部商业片的宣发来说，

怎样吸引眼球、引爆话题才是最关键
的。邓超参与宣传，也和演戏一样卖
力。这次来到上海参加首映礼，他竟然
被“五花大绑”被扛上了台，引发观众爆
笑，也让上海首映礼让人印象深刻。

对此，导演徐纪周现场真情坦
言，从看到小说的第一眼起，就决定
要拍摄成电影，从前期的筹备到拍摄
完成历时六年，尽管电影上映经历了
不少风波，今天终于能与观众见面，
非常不容易。

做商业片 上海出品日渐娴熟

青年报记者 郦亮

本报讯《咬文嚼字》杂志昨天公
布了2017年十大语文差错，包括老
舍的“舍”误读为shè、“双十一”宣传
中的用字错误：蘋（“頁”简化为“页”）
误作“萍”、电视剧《那年花开月正圆》
中“参商”的“参”误读为cān、“虐童”
事件报道中的“非营利”误为“非盈
利”、灾害报道中“飓风”误为“台风”、

“起诉状”误为“起诉书”、影视演职员
表中误用“领衔主演”、不得体的礼貌
用语：“敬请期待”、“城乡接合部”误
为“城乡结合部”和“一诺千金”误为

“一言九鼎”。
《咬文嚼字》素有“语林啄木鸟”

的美誉，所以每年公布的十大语文差
错都非常引人注目。而且每年都必定
有一些说错了话的名人上榜。而这次
则轮到了濮存昕和董卿。央视王牌栏
目《朗读者》因为读者甚众，其中每一
篇文章，每一次访谈都具有极大的影
响力。所以说者更应该慎之又慎，否
则一不小心就会成为反面教材。不过
也许是太想提供正面教材了，濮存昕
和董卿在《朗读者》中一口咬定老舍的

“舍”应读shè。他们以正视听的态
度，在观众中产生很大的影响。

不过《咬文嚼字》专家认为，老舍
的“舍”读shè，缺乏依据。正确的读
法是shě。《咬文嚼字》专家说，“舍”
有shě和shè两个读音。读shě，义
为舍弃；读shè，义为房屋。老舍原
名舒庆春，字舍予，笔名老舍。舍予
是舍我、无我的意思，“舍”即舍弃，应
读第三声。老舍的“舍”和舍予的

“舍”同音。根据亲友回忆，老舍生前
自己也读shě。如果读shè，“老舍”
便成了老房子，显然不是这个笔名的
寓意。

因为负面影响太大，濮存昕和董
卿的这个错误被列为十大语文差错
之首。第二个差错还是名人造就
的。今年“双十一”马云倾力打造了
一部宣传影片，其主题曲《风清扬》将

“青蘋之末”的“蘋”误成了“萍”。《咬
文嚼字》专家指出，“青蘋之末”出自
宋玉《风赋》：“夫风生于地，起于青蘋

之末。”青蘋，是一种草本植物，其茎
横卧在浅水的泥中，叶柄伸出水面，
只要水面有风，青蘋就像测风仪一样
轻轻摇动。“青蘋之末”即青蘋的叶
尖。后世以“青蘋之末”比喻事物处
于萌芽状态。“萍”指水生植物浮萍，
其叶片贴在水面上，不会随风而起。

“风起于青萍之末”是不合常理的。
热播电视剧《那年花开月正圆》

也贡献了一个年度语文差错。剧中
有句台词“人生不相见，动如参与
商”，剧中人将“参”读成了cān，正
确的读法是shēn。

《咬文嚼字》专家告诉记者，他们
这次评选十大语文差错，主要是针对
那些公开表达、传播和报道中出现了
语文差错。因为公开的传播，这些差
错的负面影响非常大，必须要以正视
听。而一些名人和影视剧的差错依
然非常严重，他们显然还没有意识到
自己的传播力是一把双刃剑，可以对
好的东西产生放大效应，但也会将一
些错误传播得很广。名人开口应该
慎之又慎。

《咬文嚼字》公布2017年十大语文差错

濮存昕、董卿读白字上榜

上音首次开放学位音乐会引爆棚

音乐没有围墙 艺术可以如此亲近
■文化动态

语言规范需要引起人们的重视。


